

**CASI 400 MIL PERSONAS EN MÉXICO VIVEN ASÍ**

Violencia ocasionó ya 11 mil desplazamientos

CHIAPAS ES LA ENTIDAD MÁS afectada debido a la pugna entre los cárteles de Sinaloa y Jalisco

POR ENRIQUE SÁNCHEZ
esanchez@gimm.com.mx

México registró 11 mil desplazamientos asociados con conflictos armados y violencia durante todo 2023, 20% más que en el año anterior, aunque todavía por debajo del promedio de la última década, según el Centro de Monitoreo de Desplazamientos Internos (IDMC) que publicó ayer su Informe Global anual sobre Desplazamientos Internos (GRID).

"Chiapas fue el estado más afectado, como consecuencia de enfrentamientos entre el Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG) y el Cártel de Sinaloa. Estos grupos históricamente se han peleado por sus bastiones en los estados del norte, pero han ampliado su presencia en México y Guatemala, con los que Chiapas comparte frontera", refiere el informe.

El desplazamiento más significativo durante el año pasado en México ocurrió entre el 21 y 26 de mayo en la localidad de Frontera Comalapa en el límite con Guatemala, una serie de enfrentamientos desencadenó alrededor de cuatro mil des-

plazamientos, algunos de los cuales temían ser reclutados por los criminales.

Con estas nuevas cifras, suman 392 mil las personas que viven en desplazamiento como resultado del conflicto y la violencia en México, la cifra más alta desde que comenzaron los registros para el país en 2009.

Un desplazamiento interno es un movimiento forzado registrado durante el año. La misma persona puede verse obligada a moverse varias veces y este reporte se cuenta cada una de ellas. Por ejemplo, una persona que huye de un conflicto y va a un campamento de desplazados puede verse obligada a huir nuevamente si el campamento es atacado o es afectado por un terremoto, una inundación u otro desastre.

Los conflictos armados y la violencia que ocurren en diversos países del mundo han elevado a 75.9 millones el número de desplazados internos a finales de 2023, un nuevo récord, detalla el estudio.

Del total, 68.3 millones fueron desplazados por conflictos y violencia y 7.7 millones por desastres.

A nivel internacional, 16.9 millones de personas que habitaban en Ucrania en 2022 fueron obligadas a salir de la zona de conflicto. En la Franja de Gaza, el IDMC calculó 3.4 millones de desplazamientos en los últimos tres meses de

2023, lo que representó 17% del total de desplazamientos por conflictos en todo el mundo durante el año.

Alexandra Bilak, directora del IDMC, dijo que los millones de personas obligadas a huir en 2023 eran sólo la punta del iceberg, que se suma a las decenas de millones de desplazados internos ya desplazados por conflictos, violencia y desastres anteriores y actuales.

"En los últimos dos años, hemos visto nuevos niveles alarmantes de personas que tuvieron que huir de sus hogares debido al conflicto y la violencia, incluso en regiones donde la tendencia había ido mejorando", advirtió.

"La vida de millones de familias está destrozada por el conflicto y la violencia. Nunca jamás hemos registrado a tantas personas obligadas a abandonar sus hogares y comunidades. Es un veredicto condenatorio sobre los fracasos de la prevención de conflictos y el establecimiento de la paz", afirmó Jan Egeland, secretario general del Consejo Noruego para los Refugiados.



La violencia generada por la lucha entre cárteles en Chiapas ha ocasionado el desplazamiento de miles de personas.

EL IMPACTO DEL CRIMEN ORGANIZADO



11,000

DESPLAZADOS

hubo en México en 2023 por la violencia. Chiapas fue el estado más afectado.

4,000 corresponden a Frontera Comalapa.



392,000 PERSONAS

viven en desplazamiento como resultado del conflicto y la violencia en México.